
国家领导人都不要警车开道了， 南海
交警大队还要花巨款购买警卫开道摩托
车？佛山市南海区一项180万元购买4辆警
卫开道摩托车的预算安排引起关注和质
疑。见报后，南海警方16日晚回复称，这些
车辆的用途是警卫、护卫、大型活动安保、
高等级公路管理、案件侦缉等。南海作为
一个经济发达地区，道路交通安全事故和
各类治安案件高发，公安机关根据需要希
望增加先进装备实现管理工作高效、强力。
（1月17日《南方都市报》）

佛山市确实属于中国南部的经济发达
地区。不过，警卫开道摩托车的配置，竟以
所在地区的经济发达程度为标准， 倒是头
一回听说。按此逻辑推理，深圳、上海、温州

等城市警卫开道摩托车的配置， 其价格可
能近乎天文数字。 南海警方在高估了自己
智商的同时，亦低估了民众的智商。价格达
45万元的开道摩托车， 与所谓的经济发达
没有必然的关联， 与震慑违法更无半点联
系。恰恰是这种没规没矩的超配，本身就是
一种违纪违法行为。

然而，这种违纪违法行为，能够通过财
政预算并予以公示，还真使人纳闷。警方是
强势职能部门不假，但在更为强势的“财神爷”
面前，估计不能想咋办就咋办。显然，这种权力
的张扬与排场的讲究，不完全是交警队的“意
旨”。事实上，炫富斗阔、互相攀比，是中国官场
一大积弊，如今尤甚。据报道，陕西省安康市白
河县是国家级贫困县， 但县委书记郭德林坐

的车， 却是进口6缸排量3.0T的顶级豪华款大
众途锐车，网上报价105万元。被媒体曝光后，
紧急归还了企业，原来他是借的，他配置的是
2006年购买的广本雅阁。

郭书记的坐骑是顶级豪华款大众途锐，
借的是企业的车； 顶级豪华开道摩托车，花
的是纳税人的钱。在“执政为民”的名义下，
有多少腐败假汝而行？就像开道摩托车的配
置与破案率没有必然关系一样，顶级豪车与
官员的政绩也无甚联系。 一个人品低下、能
力平庸的书记， 即使坐上千万级的豪车，也
无法向人民群众交上满意的答卷。而滥用权
力、滥用公款的后面，凸显的仍是长官意识
的猖獗和对民生疾苦的漠视。

党的十八大后， 转变工作作风成为自

中央而下的执政宗旨。 可不和谐音总是不
期而至。180万元购买4辆警卫开道摩托车
的预算， 不由得使人想起薄熙来治下的重
庆，建女子交巡警队拟配兰博基尼警车。从
组建伊始， 女子交巡警队就按照高标准选
拔，优中选优：学识出众，要求本科以上；外
貌出众，要求形象气质俱佳；身高出众，至
少1.65米以上……只是不知，南海警方的豪
华摩托车手是否也要“优中选优”？

南海区不在调动警务人员积极性，不在
增强设备的技术含量方面下工夫，却试图在
开道摩托车的豪华与派头上做文章，显然是
打错了算盘。幸好有公示制度，幸好有网络
民意的存在，我们才有可能实施监督并爆发
出民意的怒吼。 ■本报评论员 吴晓华
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华声视点

本版文章同时在华声在
线 评 论 频 道 http://opinion.
voc.com.cn/刊出， 欢迎跟帖
进行回应和争鸣。

时务观察非常语录 农村大病保障不能卡在三道关上

震慑违法何需豪华摩托车

“有些中国投资客甚至不用亲自
来就定了35套公寓，他们只是看
看图片，便签支票成交。”

随着国内楼市的崩盘、 泡沫说此
起彼伏，不论是房企还是购房者，都开
始了“走出去”战略。据外媒报道称，有
房地产公司职员透露：“以上这样的情
况还在继续发生。”

杨家将：可耻的富豪，赚了中国的
钱，为美国解决金融危机。

爽行天下： 美国房子便宜啊。买
吧、买吧，最好把白宫、五角大楼一道
买下来……

莪菲丽亚：让一部分人先富起来，
然后先富的移民了。

爱情买卖： 在美国一旦将房子买
到手，若不住在那将后悔莫及！一年要
缴很大一笔房地产税和物业管理费以
及周边割草费、房屋维护费等等。

妮妮：祸害完中国人，又要去祸害
外国佬了。

一生有你：路有冻死骨，朱门酒肉
臭！

“强奸犯和遭强奸人都乐在其
中，因而需要考虑。”

印度尼西亚国会举行最高法院法
官资格审查听证， 议员询问高等法院
法官达明·苏努西，是否应对强奸犯处
以死刑，他开了以上“玩笑”。因而受到
广泛谴责，可能丢掉法官职务。

逍遥小兵： 看来脑残的官员哪里
都有。

长安九号： 假如因为这句话就要
解除职务的话，那还算有药可救！

尘缘而已：总给人一种感觉，他经
历过……

糊涂一时：换位思考，如果这种事
发生在你和你家人身上， 你还会这么
说吗？

念念不忘：又是一个“良心”媒体
的“良心”报道。

2013年， 中国农村医疗保障重点将
向大病转移。肺癌、胃癌等20种疾病纳入
大病保障范畴，报销比例不低于90%，新
农合人均筹资水平将达到340元左右(新
华网1月16日)。

农村大病保障20种疾病报销比例不
低于90%， 看上去很美的图景描绘要起
到预期效果，不能卡在三道关上。

第一道关是可能会卡在现行的梯度
式报销上。在新的农村大病保障体系中，
8000元到5万可以报销65%，5万到8万报
销80%， 到了8万以上可以报销90%。笔
者以为报销90%的“下限”门槛过高，这
可能倒逼出一种反向效应： 大量达不了
标的患者，为报销更多费用，主动要求医
院多开贵药，以达到8万的标准从而造成

资源的极大浪费。
第二道关是二元制医疗资源分配

带来的异地报销。由于农村公共医疗体
系非常落后，乡镇医院根本无法救治重
病患者，农民就只能选择向上一级甚至
跨越几级求诊，涌向县、市乃至省会城
市的医院。但目前所存在的异地医保报
销难， 直接造成许多被迫寻求去外地治
病的农民， 无法享受到农村大病保障的
系列优惠。

第三道是医院“以药养医”诉求下的
既得利益关。 有网友反映家里治病经历
时就指出， 家人在治病时医院往往开的
都是非医保药品目录的进口药、高价药。
可以设想， 如果医生在利益诱导下开大
处方的手肆无忌惮， 如果医生为了卖高

价药而故意绕开医保药品目录， 而相关
部门不能及时有针对性地加强监管，那
么患者与农村大病保障之间的大门就等
于被关闭了。

其实农村大病保障还不止这三道
关，相对于各种疾病来说，仅仅20种疾病
纳入大病保障还是远远不够的。 收入不
高的农民在看“小病”时的花费也是个沉
重负担。一言以蔽之，农民医保的历史欠
账太多，政府投入长期缺位，造成了积累
的问题在短时间内难以解决。 政府必须
持续性强化公共投入， 为包括大病救助
在内的农村医疗保障输血， 只有这样农
村医疗保障体系才能起到应有的作用，
农民兄弟们不会因为疾病而丧失生活的
希望。 ■毕舸

官员自杀，这阵子又密集起来。1月
8日，广州市公安局副局长祁晓林自缢身
亡；1月11日， 甘肃武威市凉州区法院副
院长张万雄坠楼身亡；1月14日， 湖北随
州市科技局局长王甫友坠落身亡。

官员自杀， 往往是因为“有抑郁症
状”、“有抑郁倾向”。但，抑郁是怎样造成
的，抑郁要达到怎样的程度才会自杀，自
杀官员死前有过医学诊断还是事后临时
被定性抑郁， 事后的定性又是否由医生
做出？从来没有交待，“抑郁”二字，就可
以把我们打发。

一个官员抑郁到要跳楼的程度，为
何没辞职，没病休，甚至没去看过医生？
他的抑郁症状是否被发现， 是否有人过
问？暂且相信自杀官员确属抑郁，但抑郁

到已经崩溃的官员，还在继续上班，可以
说既不合乎人道， 也不利于公共事务办
理，又岂能不追问官员管理的问题。

抑郁严重影响人的情绪、自我评价和
行动效率，因而一定会造成人际关系的变
化，影响工作。如果说官员抑郁并不影响
其人际关系和工作效率，那岂不是说中国
的官员产生了心理和精神症状，相关公务
系统也完全不受影响，这是中国的公务系
统有特殊的“抗病能力”，还是中国的公务
系统有特殊的服侍官员的能力？

有人曾说，官员抑郁自杀，说明做官
压力大，必须重视对官员的心理辅导。从
“官员也是人”的角度来说，这大概也是
有道理的。然而，出任官员，担当职务，本
应有足以承担工作的身心条件。 如果官

员本身不具备工作抗压能力， 何以被选
任？如果人们时常要顾及官员是否抑郁，
是否接近崩溃， 那又怎么好对他进行督
责，谁督责过严，岂不是有伤善待病人的
基本道德？

当然， 这些问题都是建立在自杀官
员真抑郁了的前提之上。 而官员自杀真
是抑郁所致，还是抑郁拿来作为解释自杀
的方便原因，我们还不了解。需要破局的
是，即使抑郁，官员自杀仍须彻查，选任过
程仍须负责， 抑郁有抑郁要追究的问题，
这才可能使自杀官员的“抑郁”变得真实
起来。一称抑郁，死了就百事消灭，无须再
向公众说什么， 这种做法如果畅通无阻，
“抑郁自杀”的官员一定会越来越多。

■刘洪波 转自《新民周刊》 有删节

推荐 抑郁官员为何跳楼而不治病

由于驾考难度增加， 部分驾校招收
新学员时“挑肥拣瘦”，开始挑年龄、挑性
别 ， 女 学 员 和 大 龄 男 学 员 要 多 收
500-1000元。（1月17日荆楚网）

物价部门说了， 驾校挑年龄和加钱
都是违规行为，学员可向物价部门举报，
一经查实将对驾校进行查处， 责令退还
多收费用。但有了物价部门撑腰，这些特
殊学员就能够享受公平吗？不见得。曾有
媒体报道， 驾校一般不会明说不招收学
员， 而是以名额已满或者延迟上车等方
式，让其知难而退。这种情况下，学员利
益同样得不到保证，而且还投诉无门。

驾校是以赢利为目的的经营机构，

从教学成本上考虑， 当然希望招收反应
速度快、接受能力强的学员，这样才能保
证利益最大化。忽视驾校的利益，只考虑
部分学员的权益，问题很难根本解决。考
过驾照的人都知道， 如果同一个教练车
上有一两位进入状态慢的大哥大姐，其
他学员的学习时间往往也会被挤占。这
对其他学员也是一种不公平。

既然驾校培训是商业行为， 就应该
按市场规律办事。 对学车慢的学员多收
点钱，多给一点培训时间，这并无不妥。
但这些钱应该收得透明合理。

现在已经在全国范围内施行的驾驶
人培训计时管理系统，就可以有效解决这

一问题。按照“计时系统”的规定，每位学
员都必须学够要求的学时才可以参加考
试。这样，每位学员的学习时间和教学成
本是一样的，对驾校、对学员都很公平。如
果哪位学员没有通过考试，当然要进行重
新培训，驾校重新收钱也在情理之中。

所以， 我们没有必要一味地对驾校
挑学员的行为进行抨击， 也不要幻想管
理部门的行政力量迫使驾校就范。 只有
在驾校和学员的利益之间找到一个平衡
点，这个问题才能够彻底解决。否则，不
顾实际情况地要求驾校对所有学员一视
同仁，很可能遇到消极抵制，最终吃亏的
还是学员。 ■刘昌海

余以为 “驾校挑学员”不能只靠行政力量
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